

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I San José, C. R., miércoles 4 de diciembre de 1912 Núm. 273

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Únicos importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### LA POUPEE

— DE —  
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos. 26—11

### La más alta novedad

El chic, el refinamiento, el mejor gusto en el fumado, quedarán complacidos visitando EL TOKIO.

Ahí encontrarán Uds. Londres, Media Regalia, Torpederos, Predilectos de la Emperatriz, Brevas, Republicanos, Exquisitos, Victorias, Favoritos, Estrellas, Perfectos, Panetelas, La Flor de Luzón, Regalia del Rey, High Life, Culebras, Fancy Tales, Para el mejor gusto, Honorable, Imperiales, Londres y Flor fina.

Jamás ni en cantidad ni calidad ha venido nada más alto á Costa Rica. Nuestros tabacos son los preferidos hoy por la mejor sociedad inglesa y por los millonarios americanos. Ventas por mayor y al menudeo.

Los más finos fumadores del país en adelante sólo fumarán tabacos de nuestro almacén  
— SAN JOSE DE COSTA RICA —

### RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

### Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

### LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.  
San José 5 de enero de 1912. Apartado 408

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



### La Sociedad Hispánica de América

Templo de la mentalidad ibérica  
en la Metrópoli Americana

Acaso en ninguna otra ciudad del mundo como Nueva York, pueden trasladarse españoles y portugueses en un momento y en cualquier día, á un palacio de la Península Ibérica, en que les sea dado contemplar artísticas reliquias que dan testimonio de las diversas épocas de su historia, consultar sus leyes antiguas, recrearse en la remembración de sus brillantes glorias y de sus hazañas legendarias, y departir en su propio idioma con Cervantes y con Camoens; con los antiguos romanceros y romancistas que empezaron á pulir aquellas lenguas y con los que hoy mismo las están hermoseando y enriqueciendo por el cultivo de las ciencias y de las artes. Este palacio singular es el de la «Sociedad Hispánica de América», fundada en 1904 y establecida en su espléndida residencia en enero de 1908. La fundó el erudito bibliógrafo y filólogo americano Mr. Archer M. Huntington, después de largos estudios sobre la historia y la literatura de la raza ibérica y de repetidas exploraciones por toda la provincia.

España reconoció sus meritorios servicios, y entre otras manifestaciones de su complacencia le hizo caballero de la Gran Cruz de Isabel la Católica y le señaló un sillón de honor en la Real Academia de la Lengua.

Los fines de la Sociedad Hispánica son difundir el estudio de las lenguas española y portuguesa, la historia de la Península y la de todos los pueblos por ella conquistados, y ofrecer aquí en el corazón de la Metrópoli Americana, un lujoso centro de estudio en que pueda asesorarse y documentarse largamente todo el que quiera emprender obras que contribuyan á los planes educativos de la sociedad.

El edificio, construido de piedra caliza, con accesorios de acero y bronce, está situado en la calle 156 entre Broadway y Riverside. Está apartado de la vía pública por un hermoso patio cercado de barandas de hierro, y se levanta sobre una altura en que se destaca gallardamente la elegante sencillez de su construcción. A su pórtico se llega por una gradería de piedra que le comunica aspecto señorial; su fachada de columnas jónicas y pórtico en proyección mide 30 metros de largo, y en el piso están inscritos los nombres de Colón, Cervantes, Lope de Vega, Camoens, Loyola y Velázquez. La fachada ostenta los nombres de Séneca, Trajano, Averroes, Almanzor, el Cid, Carlos V., Magallanes, San Martín y Calderón. (¿Y Bolívar?) Las puertas son de bronce, con cinceladuras arábicas del siglo XIV.

El interior es de terracota, estilo del Renacimiento español. El gran salón destinado al Museo Hispano, mide 28 metros de largo, 12 de ancho, y 11 de altura; recibe la luz cenital por grandes claraboyas y está rodeado de amplias galerías en que se atesoran interesantes reliquias españolas y lusitanas de diversas épocas. Cuadros originales de Murillo, Goya, el Greco, Velázquez, y muchos otros pintores antiguos y modernos; tumbas de már-

Pasa á la 4ª página.

### Bennett Rojas y Fernández

BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconocemos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/100 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8½ „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

### ¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

### HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas; Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

### Las mejores y más baratas Plantas y Flores, en el INVERNADERO

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

# Costa Rica y Panamá

Pudiéramos afirmar, sin caer en exageración, que la simpática fiesta que tuvo lugar, pocos días há, en la mansión de don Pelico Tinoco, ha contribuido en alto grado para ensanchar las relaciones cordiales que han existido siempre entre Costa Rica y Panamá.

Las relaciones entre los pueblos se fomentan más que por las notas de Cancillería, por el espíritu de sociabilidad que une á través de las fronteras, á las personas prominentes que orientan á las masas populares de un país. Conocerse, tratarse, mancomunarse intereses, aunar sus esfuerzos, por medio de los miembros más distinguidos de la sociedad de dos países hermanos, es algo más eficaz, para el acercamiento moral é intelectual, que todos los convenios diplomáticos.

Al entregar el señor Tinoco la artística batuta que el pueblo panameño obsequió á nuestra Banda Militar, con una brillante fiesta social, puso de nuevo en evidencia los sentimientos de confraternidad que existen entre Panamá y Costa Rica, sentimientos que, hoy más que nunca, brotan espontáneos, por el hecho de que ocupa el solio presidencial de Panamá un estadista de alto mérito que pasó entre nosotros largo tiempo y aquí, en esta hospitalaria tierra, encontró á la espiritual compañera de sus días: el Doctor Porras.

A continuación publicamos la carta elocuente que el Director de la Banda, señor R. Campabadal, ha dirigido al señor Tinoco, en la que agradece en su nombre y en el de todos los miembros de la Banda, el artístico presente

que les ha hecho el pueblo de Panamá, como recuerdo de su estada en el vecino país.

Ese trofeo artístico que ganaron nuestros músicos en Panamá, es la llave de oro que cierra la gran cadena invisible que une á ambos pueblos.

San José, 30 de noviembre de 1912.

Señor don Federico Tinoco Granados.

P.

Señor:

En mi carácter de Jefe de la Banda Militar de esta capital y haciéndome eco é intérprete del sentimiento que anima á todos los miembros que la constituyen, me es muy grato presentarle la expresión sincera de nuestro agradecimiento, por el artístico presente que el pueblo de Panamá ha enviado, por su digno medio, á la Banda de mi Dirección.

Grande es nuestro sentimiento de gratitud hacia los hermanos del Sur por la nueva distinción de cariño y confraternidad de que hemos sido objeto al enviarnos la artística y hermosa batuta, y celebró que al amparo del bello arte de la música, estos dos pueblos hermanos hayan tenido oportunidad de dar una nueva prueba del cariño y simpatía que los une.

No terminaré sin manifestarle la distinción y el honor que hemos tenido por haber sido escogido un caballero tan distinguido como Ud. para hacer la entrega del precioso trofeo artístico, que de manera tan galante nos ofreció en su mansión, como recuerdo del pueblo panameño por la visita que la Banda hizo, con motivo de la inauguración del Gobierno que preside el Excmo. señor Dr. don Belisario Porras, Presidente de la República.

Con protestas de mi respeto y consideración soy de U. att<sup>o</sup> s. s.

R. CAMPABADAL,

Director de la Banda Militar

## NOTAS de información general

### Regreso del señor Subsecretario de Fomento

Antes á las 6 de la tarde, regresaron de su viaje á Piedras Negras, los señores Subsecretario de Fomento y Director General de Obras Públicas quienes según ya hemos informado fueron con el objeto de inspeccionar el puente sobre el río Picagres construido por cuenta del Gobierno. Los trabajos estuvieron á cargo de don Fernando Dominelli y fueron ejecutados á completa satisfacción.

Entre los puentes isostáticos construidos en el país este es el más largo; mide 27 metros.

### Por falta de agua se niega una solicitud á la Junta de Caridad

La Gobernación de la Provincia informa al señor Presidente de la Junta de Caridad que no habiendo tubo madre municipal por el frente del Hospital de San Juan de Dios, y no estando recibida la nueva cañería, no es posible conceder la paja de agua para el servicio de las autopsias, pudiendo hacerlo tan luego como la Junta de Saneamiento autorice para usar los tubos de la nueva cañería, tan pronto sea entregada por los señores contratistas que será el día del juicio.

### Nuevo techo en el edificio de los Archivos Nacionales

Dentro de pocos días se procederá á la colocación en el techo del Edificio de los Archivos Nacionales, de la tela obsequiada al Gobierno por la fábrica «The Paraffine Paint Company» de San Francisco de California.

Este material se viene usando en el exterior para la cobertura de techos y según informas que tenemos es muy recomendable por su duración, consistencia, y sobre todo por su baratura.

### Una familia sorprende un hombre de muy mal aspecto en el interior de la casa

Don José María Castro que habita en la Avenida 12 entre calles central y 1ª puso en conocimiento de la Policía que mientras él se hallaba antier noche en el Teatro, la familia, al retirarse á sus respectivas habitaciones sorprendieron un hombre dentro de la casa, el cual permanecía oculto, sin duda con intención de robar. Viéndose perdido al ser descubierto, contestó que pertenecía al cuerpo de detectives agregados á la policía, y que tenía derecho para introducirse donde creyera conveniente, y para convenirlas de la verdad que llamaría al Policía que prestaba servicio de línea en dicho barrio.

La familia alarmada en aquel momento le abrió la puerta y el pájaro que vió su ansiada libertad, salió en carrera dejando abandonado en la huja el sombrero y un puñal.

### Desamparadeñas Elección de Municipalidad

Se acercan las elecciones de Municipalidad, y aquí nadie parece preocuparse por el asunto. Sin embargo, parece que alguien trabaja cautelosamente y ya suenan varios candidatos.

En nuestra opinión con dos de ellos en vez de adelantar, retrocederíamos, pues si bien les reconocemos cualidades de honradez, sentimos manifestar que no encontramos en ellos la inteligencia y el tino necesarios para el cargo de administradores de los intereses de un cantón.

El caso es de trascendencia, y sería justo que los señores electores tuvieran especial cuidado en las personas que han de elegir para cargo tan delicado. Se necesitan hombres que reúnan á una regular inteligencia, carácter, honradez é independencia, cualidades indispensables para desempeñar su cometido con acierto y sin compromisos oficiales, de círculo ni de partido.

No es que pretendamos echar sombras sobre ninguna de las personas arriba mencionadas, en quienes, repetimos, reconocemos una honradez á toda prueba; pero nos hacemos eco del dicho de un importante vecino de San Rafael, quien nos decía ayer no más: ¿si ese candidato no ha hecho, como Síndico que es, nada por su distrito, ¿qué podrá hacer por la prosperidad de un cantón?

Bueno es, repetimos, que los electores se fijen en las personas que han de elegir para cargo tan delicado y no se dejen sorprender por personas talvez interesadas en mantener su dominio en el cantón, no importándoles nada el que su progreso permanezca estacionario como hasta ahora, ó que sufra el más vergonzoso retroceso.

Confiamos, pues, en el buen tino de los señores electores á cuya consideración, sin espíritu de partidismo alguno, nos permitimos someter los nombres de Próspero Abarcá y Otoniel Monge para municipales, el bienio que va á comenzar.

Desamparados, Diebre 2 de 1912.

UN DESAMPARADEÑO.

## EL CRIMEN DE PENSAR

El entre nosotros incomprendido Juan Ramón Molina, á uila potente al decir de Castelar, el insigne-tierno y profundo á ratos como Juan R. Jiménez, y con crispaciones de cóleras santas en su pluma, en otros, á lo Díaz Mirón; aquel que decía en la nostalgia de una ausencia:

«Manos liliales, manos cual hostias consagradas que en las secretas misas del amor adoré...» y que una tarde, de mucho Sol en el ocaso, y de muchas ilusiones en el alma, azul el cielo arriba, como en una sonrisa, alegre abajo, el camino, que va hacia la esfinge de todos los tiempos, se encontró cara á cara con la muerte, le dijo de sus luchas y de sus marchitas soñaciones, y se echó en sus brazos llevando oculta entre el jergón de su miseria su magnífica lira de poeta; ese del otro siglo, cuando Quijote no estaba aún atado al poste del positivismo por cadenas de inconsciencia, y Sancho era todavía un mentecato que iba por esas calles con las balanzas y las tablas de equivalencias al brazo, corriendo tras el ruido de los ruidos, escribía, con la amarga desolación que produce en el alma el triunfo del calculista sobre el sentimentalista, un hermoso trabajo que intituló: «El Dolor de Pensar»; el dolor de detenerse un momento en la vida y, con la mente en conjunción con el infinito preguntarse: ¿y qué? El dolor de sentir, ante las miserias y las dudas del camino, un intenso deseo de penetrar en ellas para palpar, con las manos del espíritu, los nidos de prejuicios y de mentiras, que ríen de nosotros con sonrisa arlequinesca.

Pensar fue, en el siglo pasado un dolor, un intenso dolor que nos amarga, cuando ante la confluencia de dos sendas, el espíritu se pára á meditar un tanto, bajo un cielo mudo, y ante un horizonte.

«Negro como la boca de una tumba.» Qué doloroso fue pensar, cuando para cada sien pensadora hubo una corona de espinas, y para cada garganta de voces libertarias, una cicuta amargada de ingratitude!

Ah!, pero es que en nuestros días,

en nuestro siglo, pensar no es sólo un dolor, es algo más, un crimen. Ya no es el dolor de la semilla que se pierde porque cae, como las de la parábola, sobre piedras de indiferencia ó de desprecio, ahora no es el caso de un Colón desofdo y arrojado de las cortes por loco y rebelde á las viejas creencias; que el hombre actual, hecho á imagen y semejanza de su Dios, el Interés, adora el Sol porque es rubio como el oro, y abstraído en sus maquinaciones, sólo sabe del Haber de sus libros, y va, con sus cañones y sus talegas repletas, hacia la mentida conquista del futuro.

Ahora es un crimen pensar y sentir; y criminales somos todos los que en este medio, hostil á cada intento espiritual, tenemos la osadía de eriguirnos—altaneramente—para decir un evangelio que se pierde, dolorosamente solo, sin encontrar un eco. Es el crimen de nuestra conciencia que no ha aprendido á mirar sin ver ni á oír sin escuchar, ¿lo largo del camino por donde van muchos desamparados que tienen hambre y sed y frío, y á cuya vera, en los árboles reverdecidos de primavera, cantan muchos pájaros canciones de lágrimas.

Y tenemos que pagar el crimen de nuestra demencia que suena en una mañana de triunfantes luminosidades, y sabe lo que muere cada tarde en el crepúsculo, y lo que canta el río que corre entre la selva á la argentada lumbre de la luna, y lo que llora la flor que se dobló sobre su tallo, en un talvez espasmo de histerismo.

Se nos aísla, se nos castiga de todas maneras hasta arrebatar nos de las manos el pedazo de barro con el cual modelamos nuestro pan, y al vernos pasar, encorvados bajo el peso de nuestras meditaciones, éntretenidas las mentes en los pensamientos que llevamos, al viento, como nuestros mejores estandartes, ríen, desde sus rústicos ventales, todas las conveniencias mentirosas.

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

En noviembre de 1912

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

Nueva York, 1.—Llegó la Compañía Sara Bernarh. En tren especial llegó Ettore: fue ovacionadísimo. En la 5ª Avenida fue llevada en hombros en medio de 5.000 personas. Hoy habrá un gran mitin. Muéstrase agradecido de los trabajadores quienes con sus ahorros pagaron su defensa. Carnegie dio un banquete en honor de Bryce, Embajador británico en Washington. Regresó Strlison, Ministro de la Guerra, quien se hallaba visitando las obras del Canal de Panamá; está contentísimo del progreso de los trabajos, y cree que se terminarán en 1913.

Roma, 1.—El Papa congratuló al Arzobispo Monel presidente electo de Santo Domingo.

Salónica, 1.—Semi-oficialmente se dice que los turcos en su retirada de Florinópolis quemaron varios pueblos y mataron á 180 griegs.

Lima, 1.—El Presidente Billinghurst leyó hoy un mensaje especial en la sesión secreta del Congreso, con motivo de las relaciones del Perú y Chile, revisando la historia y explicando las negociaciones, mostrando la urgente necesidad de la unión patriótica de todas las naciones para resolver esa cuestión apazándola, sirviéndose del tiempo para que los sane; toda Sur América está interesada en la creación de tan espléndido precedente. El mensaje fué recibido con mucho entusiasmo por la muchedumbre, fuera del edificio. Es la primera vez que un Presidente, en una cuestión Internacional asiste personal para informar y reclutar en el Congreso la importancia de la cuestión, y pedir el pronto despacho de los procedimientos diplomáticos pendientes.

## Adiós al Cuarteto "Los Mosqueteros"

Día de gala es para los asíduos concurrentes al Teatro Variedades el día de hoy. Noche de honor, de gloria, de felicidad, es también para Laura Obregón por el éxito que se le prepara en su beneficio, con el que se despide del público de San José, donde tantas muestras de simpatía deja como recuerdo de su primera temporada.

Laura Obregón es excesivamente modesta, como todo lo que es de mérito, porque es artista, porque tiene como cantante un valor inapreciable, porque su registro vocal es perfecto, y porque sabe expresar con delectación y con arte el profundo conocimiento que tiene de la escena.

A Laura la adorna igualmente otra bella cualidad, que la enaltece. Es humilde, y esto lo denota en el chispear de sus bellos ojos en su grata conversación, en sus finas y distinguidas maneras y en los nobles y puros sentimientos que posee.

Sus admiradores que con tanto entusiasmo han premiado con frenéticos aplausos su brillante labor, aprovechan este día para derramar á sus pies guirnalda de bellas y perfumadas flores, enviándole al mismo tiempo entre su delicado aroma la más franca y leal felicitación para que la sepa conservar en su libro de memorias.

### J. Albertazzi Avendaño, MAESTRO NORMALISTA,

con varios años de práctica, da clases á domicilio á precio módico.—Ap. 492.—911.

## ¡LAS FIESTAS SE APROXIMAN!

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TENER en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto á que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

## Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

### La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

### Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

## EXAMENES en la Escuela de Farmacia

Reunida esta Facultad en sesión extraordinaria, acordó que los exámenes de la Escuela de Farmacia comiencen el lunes 9 del corriente mes, y se nombró las siguientes personas para que como Delegados de la Directiva presencien esas pruebas.

FARMACIA TEORICA.—Licenciado Tito Chaverri.—FISICA.—Licenciado Manuel Portugués.—QUIMICA INORGANICA.—Licenciado Alonso Pérez Calvo.—QUIMICA ORGANICA.—Licenciado Carlos M<sup>o</sup> Salazar.—HISTORIA NATURAL.—Licenciado Eugenio Garrón.—FARMACOPNOSIS 1er. CURSO.—Licenciado A. Soto.—FARMACOPNOSIS 2º CURSO.—Licenciado R. Rojas G.—FISIOLOGIA.—Licenciado David Quirós. Preparaciones Oficiales, Licenciado Octavio Saborio S. Química Análisis, Licenciado Julio A. Gudián. Despacho de Recetas, Licenciado Juan Bautista Flores.

## ¿QUIERE SER FELIZ? Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolores. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

# Platos del día

Dicen que la política no descansa en su trabajo empeñoso de incansable roedor, y que ahora se vive y se agita en las covachas, subterráneamente, silenciosamente; que el animalito ése, que á veces semeja un elefante y en ocasiones es hormiga, lejos de haberse entregado á un sueño tranquilo, como parece y como algunos cándidos han dado en suponerlo, está más despierto que nunca, haciendo ahora labor de hormiga para presentarse más tarde con proporciones de paquidermo.

Y dicen quienes tanta importancia dan á este silencio inexplicable, á este silencio forzado, á esta calma chicha tan fastidiosa, que esto es para ponernos en cuidado porque después de la calma viene la tempestad. Y agregan esos pensadores majestuosos: sentimos pasos de animal grande.

Yo no podría decir nada de todo eso, porque nada me consta, porque se me hace difícil creerlo y porque mi pobre imaginación no alcanza para tanto como suponerme elefantes que son hormigas, por más que esos elefantes y esas hormigas sean hormigas y elefantes políticos ó simplemente figuras... retóricas.

Voy más lejos: no sólo no digo nada, sino que me atrevo á negar que lo que se dice sea verdad: no creo en

esos trabajos tan intensos y tan honrosos.

Porque ¿quién se va á dedicar á ellos, con tanta incomodidad, en una profundidad que asfixia, siendo así que es más fácil moverse al aire libre?

De los neos yo respondo; por ellos meto la mano en el brasero. No sólo no trabajan por allá dentro, en el subterráneo, sino que tampoco lo hacen afuera; como que no necesitan de pensar en eso; como que todos sus trabajos están hechos y no tienen por qué preocuparse porque esté más ó menos próximo el día en que van á medir su estatura. Los neos saben el camino de su casa; no hay quien los haga extraviar.

Los genuinos es otra cosa; ellos, que nada tienen, que no saben para dónde van ni de dónde vienen; que perdieron cuanto podían servir á su causa, empezando por la sombra oficial á cuyo amparo cosecharon tantas cosechas; que perdieron después la cabeza... los genuinos, para mí están chillados. Se moverán, irán allá, volverán aquí, darán vueltas, buscarán, se desesperarán, harán cuanto se quiera, pero locos están y locos se quedarán, perdidos en este maremágnum en que el infortunio los ha colocado.

FILO

# Actualidad

¿Austria impedirá que Servia tome su parte en el botín turco? Según los cablegramas parece que sí. Pero Rusia no se duerme, y á su vez se prepara para apoyar á Servia. Y Austria no vacila; al contrario reitera sus pretensiones. Alemania que ha de decidir la cuestión, no se determina, preocupada como está en la grave cuestión de que sus cañones Krupp son inferiores á los Creusot y de que su pesada táctica vale menos que la francesa. Alemania ha sufrido un golpe moral; y el Kaiser á estas horas se está aturdiendo nerviosamente los mostachos. El caso no es para menos... la perspectiva de una nueva guerra franco-prusiana es algo que siempre asoma, cuando menos se piensa, como un fantasma.

¿Inglaterra? ¿qué hace la muy perrifoneada Albión? Los ingleses son siempre los últimos en llegar; pero son los primeros en la repartición del botín. Inglaterra espera pacientemente, flamáticamente.

Francia está haciendo su papel de amable componedora, con la hidalguía de don Quijote. En verdad, ya los franceses no quieren nada en Oriente; les basta y sobra Marruecos; lo que les preocupa es la cuestión del alza y de la baja en los valores de su Bolsa; como que Francia que es la banquera de Europa, tiene invertidos en empréstitos muchos millones en Turquía y en los Estados Balcánicos. El asunto balcánico se convierte para los franceses en business monetario.

Italia tampoco se mueve. Después de su gran victoria en Tripoli contra un puñado de moros, armados de arcabuces y muertos de hambre, la tierra de Garibaldi duerme sobre sus laureles, como que está harta ya de aventuras orientales; que bastantes millones argentinos gastó para dominar el árido suelo de un país salvaje. Por otra parte Italia está resentida con Austria, por su indiferencia pasada y le importaría un pepino romper la triplie.

La esposa de Victor Manuel, la bella y abnegada Elena es hija del Rey de Montenegro; y claro es que Italia moralmente ha de estar contra ese viejo y podrido Imperio austriaco, que sólo se mantiene en pie por las simpatías de que goza el anciano mártir Francisco José.

La ocupación del territorio de Servia por las fuerzas austriacas, significaría de hecho, la ruptura de las hostilidades con Rusia. Y lo más probable es que Alemania dejase, por temor á Francia, sola á su antigua aliada, hermana por el idioma y la raza.

Austria frente á Rusia? Es el lobo frente al oso.

A Rusia pudo vencerla á 8 mil millas de distancia el Japon; pero no logró, como no lo consiguió tampoco Napoleón, aniquilarla. Rusia es la gran muralla humana. Sus numerosas legiones compactas, lanzadas en avalancha sobre Europa, serían como el alud que se precipita de lo alto de la montaña: irresistibles. Y Austria, el viejo Imperio carcomido, no tardaría en humillarse ante el coloso, que más tiene de oso que de col. Cuando Rusia se mueve Europa tiembla.

Pero todo esto que decimos no pasa de simples conjeturas. Esperemos unos días y cuando los héroicos búlgaros hayan tomado á Constantinopla, entonces presenciaremos un «pandemonium» uno de los espectáculos más asombrosos y aterradores de la historia.

## Obras de misericordia

El Estado ó las sociedades filantrópicas que trabajan por el bien de los pueblos, deberían cumplir estas tres obras de misericordia, con el concurso de todos:

1ª Una casa de corrección, con escuela-taller para recoger en ella á las mujeres de vida non santa que quieren regenerarse.

2ª Darle más impulso á la cocina económica para los niños escolares de familias pobres, á los cuales sus padres no pueden proporcionar la alimentación nutritiva, que necesita la infancia para desarrollarse con vigor.

Y 3ª—Fundar una Casa de Asistencia para los jóvenes pobres que vienen á estudiar á la capital desde las provincias y cuyas familias no cuentan con los recursos necesarios para mantenerlos hasta que coronen sus carreras.

Todo esto se puede hacer con poco dinero, siempre que se sepa colocar en manos de gentes activas, altruistas y honradas.

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

## CAFE

de todas clases, al por mayor. TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS, á precios de ocasión

# NOTA ATERRADORA de la guerra turco-balcánica

## El ejército turco atacado por el cólera. Mueren millares de individuos. Cuadros dantescos. "Agua, agua!, ¡madre de Dios!"

Constantinopla, 1.—Los horrores de San Estéfano son indescriptibles; imposible exagerar la rápida propagación de la enfermedad que amenaza al ejército — En Chatalja se toman medidas heroicas para salvarlo, así como á la ciudad y los fuertes. No pudiéndose traer los combatidos á Constantinopla, se escogió á San Estéfano para cuarentena, pero no se emplea ningún medio científico para extinguir la enfermedad de los soldados enfermos que se envían allí y de los cuales se han mandado miles tras miles hasta perder la cuenta; cerca de allí está el camino de hierro que queda en alto, y cuando los trenes se paran, se ordena salir á los enfermos arrojándose los cadáveres, y á los muy gravemente enfermos, los tiran desde lo alto á los campos; no hay orden, ni sistema, ni vigilancia para evitarlos; los que no pueden caminar hasta los campos de la cuarentena, mueren, así como los que fueron arrojados de los trenes. Algunos logran arrastrarse á alguna distancia á ambos lados del ferrocarril; durante días enteros no se ven más que muertos y moribundos.

El examen de los inspectores médicos consiste puramente en hacerlos sacar la lengua. Cuatro doctores militares turcos examinaron así varios escuadrones, y los que juzgaban atacados empujábanlos, y los soldados también lo hacían rudamente con las bayonetas, echándolos á un lado. A algunos pocos se les permitía entrar á la ciudad, ó volverse á las líneas.

A los que mandaban á San Estéfano sabían que iban á una muerte segura muy horrible, y suplían en vano les devolvieran á las líneas de fuego para morir mejor á manos de los enemigos. Declaraban humildemente que lo que necesitaban era alimentos, que sólo padecían de hambre y por toda contestación solo culatazos en las espaldas y aun en la cara obtenían por los soldados de la inspección. Nada les queda más que la muerte, la más horrible de las muertes que se puede imaginar, pues nada se hace para su asistencia. Se les amontona en campos abiertos como ganado bajo las desplazadas bayonetas de los centinelas. Se les

deja allí morir de sed y hambre dando la lluvia fría, por centenares, por miles. Mueren de ese modo, sus gritos, sus quejidos, sus plárgaras, llenan los aires. ¡Agua! ¡Agua! ¡Dios! ¡Madre! Esas son las palabras que repiten los ecos en el campamento de la muerte. Algunos escapados llegan errantes á los pueblos y caen muertos en las calles; otros llegan cerca de Constantinopla al suburbio Mericheus, que se encuentra afuera de las murallas. No se le permitía á la gente acercarse y cuando se creía á los oficiales que permitieran se les auxiliara, contestaban: que mueran allí esos perros que se comieron á Kirik Kilissi y Loule Bourgas. No ha sido sino hasta que los embajadores extranjeros han reprendido á la Puerta, que ella ha tratado de poner techo para los enfermos y los ha hecho examinar y tratar por médicos competentes, pero resulta ahora que son muchísimos para poder recibir tratamiento adecuado. Se ha encontrado que muchos no tienen cólera sino disenteria y otros no están enfermos sino agotados por el hambre y la fatiga.

Algunos pobres é indefensos aldeanos de Anatolia, resueltos, el mejor elemento de la Nación, cuya única ofensa era el no haber podido pelear, se les obligaba á morir encerrados allí durante días. Los oficiales no entierran los muertos, ni siquiera los quitan de entre los moribundos, no fué sino hasta el capitán de un crucero austriaco que desembarcó marinos para hacer esta obra de misericordia; que los turcos dieron orden de abrir 15 zanjas que contenían 1500 cadáveres cada una y se siguen cavando más. San Estéfano no es el único campo, hay dos más en Belco, en el Rosfaró y Tuzla, en el golfo Smidit. Yo no los he visitado, dice el corresponsal, porque todo valor tiene su límite, pero sí como en San Estéfano, muchas más hogares en las aldeas de Anatolia, esperan en vano la vuelta de sus ganapanes. Esto no es crueldad sino incompetencia, inercia y arroja mucha luz sobre los motivos por qué los turcos del Siglo XX deben volver á Asia, porque no hay lugar para ellos en Europa.

## En bien de la Enseñanza Colegio Anglo-Americano

Llamamos la atención á todas las familias que tienen niños, lo mismo en esta capital que en provincias, para que aprovechen el tiempo de las actuales vacaciones asistiendo á los cursos especiales de Inglés, Francés, Contabilidad, Taquigrafía y Mecanografía, que están empezando en el Colegio Anglo-Americano y donde se enseña á todos los alumnos, niños y adultos, por los métodos más modernos.

Las clases son diurnas y nocturnas. Si necesitan amplios informes, pueden dirigirse al Director del Colegio, Presb<sup>o</sup> PEDRO ODILÓN RUSSELL, que atenderá al punto toda solicitud.

Se reciben alumnos internos, para cuyo efecto el Colegio cuenta con excelentes comodidades, en cuanto á servicio interior y buena asistencia.

Padres de familia, si queréis el bien de vuestros hijos, visitad este Plantel de Enseñanza, único en su género en la República de Costa Rica.

## Doctora JADWISIA de PICADO

Médica-Cirujana  
CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.  
« 12 m. á 3 p. m.  
Contiguo al Palacio de Justicia  
Mayo 18.—1 m

## Resultado de las fiestas cívicas en San Joaquín de Heredia

(POR TELEGRAFO)

Concluyen fiestas sin desgracia lamentables. Ha habido estropeados por los toros y muchos que lucen cinco clavetes en rededor de los ojos. La animación en la temporada, toda no ha dejado que desear. Saben los sanjoaquiños celebrar como se debe sus tradicionales fiestas. Sirva de ejemplo esto á los alajuelenses y recuerden siempre que hasta las poblaciones de menor jerarquía, son decididos amigos de dar nota todas las veces de que el marasmo ó «por ley natural» huye de la sangría, y que si existen retrógrados, hay al mismo tiempo voluntades sin anemia.

Un aplauso á los obreros alajuelenses y una palabra de condolencia para las municipalidades «zobollentas» y «enconosas»

Corresponsal

## El Guild de Santa Ursula

La venta anual de bordados, objetos de fantasía, refrescos, etc., tendrá lugar en el Guild Club el sábado siete, á las 4 p. m. Cordialmente se invita al público.

3 v. 1

EL COMITÉ

# Zoraida Reyes

¡Murió Zoraida! Ella, que era toda vida, todo alegría; ella, que sólo sabía de la vida la inocencia, que sólo sabía ser buena; ella, que llenaba el corazón de sus amorosos padres y de sus hermanos que la idolatraban; ella, Zoraida, la que cantaba y reía y llevaba tras de sí á todas partes el encanto de su alma angelical, no fué sino una aurora, una bella flor, troncada apenas sus pétalos habían recibido las caricias de la mañana.

Estas son horas tristes, horas de dolor para aquel hogar que siempre fue feliz; las lágrimas corren á torrentes, por la muerte despiadada y cruel de Zoraida. Que la lloren, sí, que la lloren mucho, porque sobre la tumba de Zoraida deben caer ardientes las lágrimas de quienes ella supo conquistarse el tributo de un cariño intenso.

Y que el cielo se duela de esa familia honorable, enviándole el bálsamo de un pronto consuelo.

Que la sirva de lenitivo la nota que la simpatía y el pesar dieron ayer, cristalizados en la numerosísima concurrencia que siguió tras de aquella caja blanca, blanca como el alma de Zoraida. Eso deseamos vivamente nosotros, que estamos entre los que sientan y deploran tan enorme desgarramiento.

## Revista "ACTUALIDADES"

A mediados del presente mes aparecerá la revista hebdomedaria ilustrada *Actualidades*, dirigida por los señores Lic. don Napoleón Sanabria y don Ayres Nascimento. La especialidad de esta nueva revista que, según su prospecto que tenemos á la vista, viene á llenar un vacío; será la crónica gráfica de los sucesos de la semana.

Colaborarán en ella personas de alta cultura, ventajosamente conocidas en el país. Su texto estará compuesto de artículos, poesías, cuentos, notas mundiales, una novela inédita y una sección científica, á cargo de uno de nuestros médicos más distinguidos. Profusamente ilustrada con magníficos grabados hechos por don Pablo Balxench y tendrá una carátula artística á varios colores. Será report gráfico el acreditado fotógrafo don Manuel Miralles.

El precio del ejemplar de la revista *Actualidades* será de 20 céntimos, que es bastante módico, dado el costo de su publicación.

Los avisos serán ilustrados y los anunciantes tendrán derecho á unos número de ejemplares gratis.

Deseamos el más feliz éxito á los fundadores de la nueva Revista, que será indudablemente un factor de cultura en nuestra vida nacional.

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Apartado n<sup>o</sup> 343 y teléfono n<sup>o</sup> 278

## BOTICA ESPAÑOLA DE ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

# EL TOKIO

ó sea

## EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

# Antonio Urbano & Hno.

## EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

# Nueva Relojería

## DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

# ¡CAFE! ¡CAFE!

De la presente cosecha y para el consumo del país, tengo para vender desde 27 hasta 33 colones quintal.

Para informes, muestras ó pedidos, dirigirse á mi oficina en San Francisco de Heredia.

Julio Sánchez L.

Anúnciese en  
EL REPUBLICANO

## Vendo

## Vendo

UN LOTE 300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández. Mide 30 vs. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LÓPEZ.

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

# Zapatería Española

## Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑA LA. El surtido de cueros fines es completo y renovado mensualmente.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C<sup>o</sup>. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta.

## Bonitos negocios

### Vendemos:

1<sup>o</sup>—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2<sup>o</sup>—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3<sup>o</sup>—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

# -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

mol de escultura gótica, trozos, alfarería neolítica, objetos de márfil, azulejos y piezas de diferentes usos extraídas de las ruinas de Itálica; arcos de hierro, vasos moriscos, obras de cestería, casullas y vestidos eclesíásticos, tapices, encajes y bordados riquísimos, antiguos mapas bordados de oro y seda y una infinitad de documentos artísticos é históricos de gran valía. En las vitrinas hay una colección costosísima de incunables, códices, pergaminos, misales, raros libros latinos y españoles y copias en facsimiles de manuscritos existentes hoy en Madrid como el Poema del Cid, etc.

Reproducciones de esta especie ha hecho más de cincuenta el erudito hispanófilo fundador de este Instituto; y las ha ilustrado con notas que le han valido el aplauso de los más entendidos historiadores y literatos españoles.

No se conoce el valor total de ese espléndido donativo de M. Huntington á la Sociedad Hispánica de América, pero se calcula en millones. El casco del edificio costó \$ 500,000, las colecciones del Museo representan mucho más y la sola librería vale una fortuna.

En 1908, cuando se inauguró el edificio, la Biblioteca poseía 30,000 libros españoles adquiridos y clasificados por Mr. Huntington en catorce años de constante labor y hoy ese número se eleva á 75,000 libros, entre los cuales figuran como 200 incunables. Entre muchas raras prendas figura una de las primeras impresiones hechas en España por su primero impresor Lamberto Palmert, un ejemplar de la primera edición del Quijote, y otro de cada una de las ediciones castellanas más notables que del Ingenioso Hidalgo se han publicado hasta el día. Completa la importancia de esta biblioteca, un departamento destinado á la prensa, don de pueden consultarse los periódicos hispanos de todas clases desde los más antiguos hasta los actuales.

La Biblioteca está abierta todos los días para servicio del público desde la 1 hasta las 5 de la tarde, y la entrada y el uso de los libros y de los papeles dentro del recinto, es absolutamente gratis. Los directores de la Sociedad Hispánica de América dicen á este respecto: «Aunque todos los lectores inteligentes y que sepan apreciar los fines de la Biblioteca, son recibidos con agrado, especialmente los que pertenecen por adopción ó descendencia á las naciones latinas, nuestro principal objeto es el de estimular y promover nuevas y originales investigaciones sobre asuntos especiales, y que vengán á ver por sí mismo también obras literarias dignas de catalogarse.»

En esta biblioteca y en este museo de la Sociedad Hispánica de América, está toda la historia política, científica, literaria y artística de la Península Ibérica y de sus hijas las repúblicas latinas del nuevo continente; aquí el orgullo aragones puede hallar el fundamento de su arrogante exclamación ante el francés: «Nosotros no datamos»; aquí el colombiano, el mejicano, el argentino, pueden revisar la narración gloriosa de sus anales y las heroicas proezas de sus libertadores. Bolívar, Juárez, San Martín, ó recrearse en la lectura de sus poetas y oradores más ilustres, ó consultar los estudios más notables de sus legisladores, publicistas é historiadores antiguos y modernos. Es este un templo de la mentalidad ibérica, levantado entre el torbellino ensordecedor de la actividad americana; un augusto santuario de glorias consagrado por el óleo de los siglos y en el cual se respiran los aromas de una civilización que en otros tiempos ilustró el género humano, y los alientos de un gran pueblo que, cargado de merecimientos, multiplicado ya en millones y esparcido hoy por ambos hemisferios, se incorpora hoy con nuevas energías y emprende marcha de triunfo al porvenir.

Como para dar al paraje en que se yergue este palacio toda la apariencia de un ángulo ibérico en Nueva York, ó hacerle más grato y de mayor atracción á las familias españolas y lusitanas residentes en la metrópoli, el insigne hispanófilo Mr. Huntington, dueño del suelo circunvecino en que se destacan magníficas residencias bautizadas con nombres hispánicos como «Goya», «Velázquez», regaló á la Iglesia católica con un efectivo de \$ 25,000, un terreno adyacente en que se ha construido un templo dedicado á Nuestra Señora de la Esperanza, y el cual está servido por sacerdotes españoles y franceses de la orden de San Agustín. A la edificación, ornato y completa erección de este templo contribuyeron muchas personas, ricos y pobres, católicos y protestantes de esta ciudad y de otros países.

El rey don Alfonso XIII envió una hermosa lámpara de plata maciza, copia de una antigua reliquia que se conserva en la Catedral de Toledo.

Por sus dimensiones pudiéramos más bien decir que la Esperanza es una capilla, una tacita de oro, ó preciosa miniatura mística; pero fué consagrada solemnemente como parroquia por el Cardenal Farley. En su atrio, que se eleva como 15 pies sobre el nivel de la calle, la colonia hispana, las familias que van á más de cumplir los preceptos de la religión á oír vibrar en cánticos, preces, pláticas y armoniciones religiosas y entre las armonías de un órgano magnífico la lengua creada expresamente para «hablar con Dios», según la repetida frase de Carlos V. No podrá Mr. Huntington dar un complemento más significativo á la Sociedad Hispánica.

(De la Revista Internacional de Dan, New York.)

# Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que venden por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, diríjirse á AMERLING, apartado 333.

# Cuchillería

de

## Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440  
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

# Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

# La Alhambra

## PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarroses, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

# Ocasión calva

## Un excelente negocio

### ¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

# Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

## "LA GIOCONDA"

—de Limón—

Véanme en el Hotel Internacional

ENRIQUE PUCCI

## -- LA ESMERALDA --

Nueva fresquería, cantina y pastelería  
DE JESUS CUBERO VARGAS,

situada al N. E. del Parque Central, esquina del Cuartel Principal, donde encontrarán todas las personas de gusto, los mejores pastillitos, refrescos y exquisitos licores.